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港大學生會日前衝擊校委會會場事件，鬧得滿城風
雨。其中身兼校委會成員的著名肝科權威專家盧寵茂
醫生，被學生堵塞會議室門口阻止離開時，疑感不適
倒地須送院救治，惟盧醫生在送上救護車期間再度被
圍，擾攘超過半小時才能離開。其後反對派及學生不
但沒有予以關心，反而攻擊盧醫生是有心「插水」。
當我聽到這些指罵和質疑後，心裡即時想到，如果盧
醫生是急性心臟病而非腳痛倒下，便肯定會因為延誤
救治出事，所以我不但為盧醫生難過，亦為香港社會
難過。因為，當雙方政治理念不吻合的時候，原來有
人受傷倒地，連最基本的同情心也消失了。
現先回顧當晚發生的事，港大校委會會議於當日下
午開始，至晚上9時許仍未完結，身兼校委會委員的港
大學生會會長馮敬恩離席去洗手間，在返回會議室
時，就大約有100名學生及校外人士尾隨馮衝進去。當

這些學生硬闖會議室後，立即包圍校委會主席梁智
鴻、李國章及廖長江等校委會成員，並大聲對他們高
呼「可恥」。

劉進圖、學生有否向李國章道歉
梁智鴻眼見情況混亂便停止會議，校委會成員正欲

離開會議室，卻被學生堵塞門口阻止離開。就在此
時，盧寵茂疑感不適倒地。至於其他校委會成員黃啟
文、麥嘉軒等離開時，也被學生及反對派支持者兵分
幾路進行包圍，麥嘉軒更一度被30多人禁錮在停車場
逾半小時，要在保安員和警員的護送下離開，最後她
亦感不適須送往瑪麗醫院診治。
李國章在今次衝擊事件中，是被港大學生包圍和攻

擊的主要對象，因為舉行校委會會議前一天(7月27
日)，李國章被明報前總編輯劉進圖撰文指控委託中間

人與副校候選人陳文敏接觸，要求陳接受任命後辭
職，加上李是由特首梁振英委任的，所以學生都特別
「招呼」他。事後，李國章形容事件猶如「文化大革
命」，好像被人批鬥。而陳文敏事後親口證實李國章
沒有做過此事。換言之，示威者是殺錯良民了。筆者
不禁想問劉進圖、學生及其他校外人士會否就此向李
國章道歉？
至於身兼教協副會長的港大校友關注組召集人葉建

源，在發生事件一日後被傳媒追問看法時，說會尊重
學生會做法，但這個說法與他在發生衝擊事件當晚表
示會負責任的說法，簡直判若兩人。這讓筆者想到，
年輕人永遠都有一腔熱誠和衝勁，故易被慫恿和利
用，今次又是一個非常典型的例子，寄望年輕人藉
今次事件，弄清楚事實後才作出批評和行動，不應盲
目地誤信某些人的說法，要全面了解整件事。

學生破壞校規違反民主精神
其實，一所大學的成就是時間的積累，在社會建立

威望，沉澱的傳世價值變成大學的獨特傳統。港大的
校委會制度也是港大歷史的沉澱傳承，也是獨特港大
文化一部分。校委會制度本身就是一種民主投票制
度，校委會成員有做得不對之處，自然會有社會壓力

要它更正，因此校委會任何決
定都好，學生都不應衝擊。今
次學生硬闖會議室是有意推翻
投票結果，這種不顧規矩的行
為，才是「禮崩樂壞」。今天學生意圖摧毀傳統，正
是破壞港大百年的價值觀。
在衝擊事件後，有報道指原本有意競逐首席副校長

的多名合適人選，近日紛紛主動退出。筆者心想，如
果這些合適人選都是蜚聲國際的著名學者，本應能夠
為香港作出重大貢獻，若因港大校園政治化而放棄競
逐，實在是香港的極大損失。
另外，日前屯門法院暫委法官陳碧橋裁定吳麗英等4
名反水貨客示威者襲警罪成，吳被囚3個月15日，宣
判期間有大批支持被告的示威者到法庭門外示威，有
人更大叫「狗官」，以示不滿裁決。陳碧橋宣判後才
透露於宣判兩周前，曾經被人威嚇，此言一出隨即引
起司法界及社會嘩然，而律政司亦立即跟進事件。
如果香港逢事政治化，「政治掛帥」高於一切，人與
人之間就會變成互不尊重，沒有包容及同情心，此實非民
主開放的表現，亦非港人所樂見的。此外，如今法官也遭
人公然威嚇，這完全是挑戰整個司法系統，必須予以譴責。
香港真的變了很多，香港社會有必要深刻反省。

容永祺 全國政協委員 香港專業及資深行政人員協會創會會長
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梁立人

陳文敏有資格當港大副校長嗎？

誠信喪失殆盡 絕非適當人選
最近，港大副校長遴選風波帶來滿城風

雨，公民黨配合激進學生衝擊港大校委會事
件，絕非普通的茶杯裡的風波。眾所周知，
香港大學並非普通的教育機構，而是對香港
社會舉足輕重的學術基地，我們只要數一
數，政府高官裡有多少人是港大出身，便知
其分量有多重。中國人的社會，大學生也被
稱作天之驕子，大學的教師學者備受社會尊
敬和政府所倚重，更遑論校長、副校長等重
要領導層。所以，副校長人選，必須是德高
望重的一時之選，然而，牽涉在事件中的主
角，港大法律學院前院長陳文敏是一個適當
的人選嗎？
可以肯定，他並不是理想的人選，其他暫

且不論，光是從他本人的誠信所見，已失去
了擔此重任的資格。為免贅言，且將陳文敏
的言論事實對比如下，供讀者參考：
陳文敏說：「自己並非公民黨黨員，亦從

來沒有加入任何政黨。」這是公然說謊，公
民黨於2006年3月19日成立，就向外公佈了
主要成員的名單，主要成員有16人，陳文敏
大名亦在其中，白紙黑字，赫然在目，陳文
敏豈能否認。
陳文敏聲稱：「我從沒有和公民黨或任何

政黨討論『佔中』或副校任命之事。」陳文
敏就任港大法律學院院長期間，縱容法律學
院副教授戴耀廷組織違法「佔中」行動，更
為對方有關「佔領中環」的書寫序。公民黨
余若薇、梁家傑等人則透過聯署登報、放風

造謠，縱容學生暴力衝擊，迫使校委會屈服
於其淫威，讓陳文敏早日竊據港大副校長寶
座。如此裡唱外合，又豈能一一撇清。
陳文敏聲稱：「我沒有為公民黨組織的街

頭『公民大課堂』演講。」但本港多家媒體
曾報道，公民黨出面組織街頭「公民大課
堂」，第一課就是由陳文敏主講。若非事
實，難道是媒體無中生有？
陳文敏聲稱，「佔中期間那段日子我所發

表的文章均是呼籲各方冷靜對話。」事實
是，陳文敏多次發表文章和言論公開支持違
法「佔中」，當違法「佔中」事件發生時，
陳文敏又表態支持，聲稱「遵守法律和法院
的命令是有分別的，違法的事情每天都在發
生，但不會有人認為在影響法治。」陳文敏
的言論分明是在火上加油，和呼籲各方冷靜
對話的說法完全相反。
事實證明，陳文敏是滿口謊言的偽君子，

種種惡劣行為令各方包括校內學者氣憤難
平。港大教育學院副教授李輝直言，陳文敏
的「秘密捐款」問題，廉政公署仍在調查之
中，至今大學管理層未公佈跟進行動、這些
問題未處理好，陳文敏根本不合資格，若他
堅持把事情搞大，只是在拉港大「陪葬」。
李輝言論一出，有校內教授亦立即寫電郵予
李輝，表示「百分百認同」。事實勝於雄
辯，陳文敏是神是鬼，一目了然。

興風作浪 誤人子弟仍垂涎高位
說來令人感慨，中國的知識分子往往屬於

兩個極端，既有為國捐軀的君子，也有賣國

求榮的小人，大宋狀
元丞相文天祥的《正
氣歌》流傳萬世，至
今仍感人至深：「在
齊太史簡，在晉董狐
筆。在秦張良椎，在
漢蘇武節。為嚴將軍
頭，為嵇侍中血。為
張睢陽齒，為顏常山
舌。或為遼東帽，清操厲冰雪。或為出師
表，鬼神泣壯烈。或為渡江楫，慷慨吞胡
羯。或為擊賊笏，逆豎頭破裂。是氣所磅
礴，凜烈萬古存」。相反，同樣是狀元出身
的秦檜，及以民國才子見稱的汪精衛，卻成
了賣國求榮、被人唾罵的千古罪人。陳文敏
死抱西方霸權大腿，敵視社會主義祖國，知
法玩法，反中亂港，分明屬於後者。
記得《三國演義》中有諸葛亮罵死王朗一

段，大快人心。王朗本漢室元老重臣，後求
名變節，轉投魏朝，官至司馬，位列三公，
他不識自重，以為憑三寸不爛之舌，可以令
諸葛亮拱手而降，至被諸葛罵死，可謂咎由
自取。筆者激於義憤，願續諸葛之貂，痛斥
這等誤人子弟的斯文敗類，以正世道人心。
陳文敏者，世居東方之珠，敬奉英夷入

仕，香港回歸之後，受惠於「一國兩制」，
保留高職，錦衣玉食，理應感恩圖報，恪盡
職守，卻不思傳道授業解惑，不識忠誠報國
報港，挾洋自重，蠱惑學術，誤導蒼生，擾
亂社會，明縱戴耀廷妖言惑眾，暗通公民黨
同謀篡位，罪惡深重，無恥之尤。汝既為無
品洋奴，只可潛身縮首，苟圖衣食；安敢在
最高學府，歪曲法治！皓首匹夫！無恥老
賊！汝既數典忘祖，有何資格為人師表，享
受高薪厚祿，即在九泉之下，也難有面目見
歷代祖宗！
今人有詩為證：「謊言作真理，顛倒是與

非，竊位憑何藉，一張老臉皮！」

香港大學並非普通的教育機構，而是對香港社會舉足輕重的學術基地，其

副校長人選，必須是德高望重的一時之選。然而可以肯定，陳文敏並不是理

想的人選。一個滿口謊言的偽君子，執教職卻不思傳道授業解惑，不識忠誠

報國報港，反而挾洋自重，蠱惑學術，誤導蒼生，擾亂社會，這等誤人子弟

還滿心苟圖高薪厚祿的人，早已經失去了擔任港大副校長一職的資格。

早前，梁振英特首訪京獲國家領
導人接見，中央對香港參與「一帶
一路」抱持積極態度，勢必給予政
策支持，團結和凝聚香港各界共同
發展。梁特首本次訪京給香港帶來
重大利好，本港切不可錯過「一帶
一路」這一難得的發展機遇，宜齊
心協力，再創輝煌，推動經濟邁上
一個嶄新台階。
「一帶一路」是當今國家的重點
發展戰略，習近平主席、李克強總理都對「一帶一路」發展
戰略給予了高度重視及期望，這是中國「走出去」、實現「強
國路」的重要舉措，「一帶一路」展現的是中國和周邊國家
進一步合作共贏、共同發展的思想，給沿線國家和地區提供
了巨大的發展潛力和機會。香港作為中國的一個特別行政區
和聯繫東南亞及全世界的重要航運樞紐，在「一帶一路」戰
略中可以扮演「超級聯繫人」的重要角色，為中國和世界的
交往與共同發展提供專業而不可或缺的服務及顧問支持。這
是香港經濟發展的重大機遇，也需要香港全社會積極爭取。
現在，香港參與「一帶一路」的進程中還有很多細節問
題有待梳理。筆者了解到中國很多其他省份都把「一帶一
路」作為重點項目，積極向中央申請政策，開拓相關項目
和產業，搶先佈局「一帶一路」發展機遇。比如廣西，就
很好地結合「一帶一路」及東盟合作區門戶的特殊地理位
置，發展跨境電商及跨境物流，全區上下積極準備在「一
帶一路」中與鄰國一起開拓新的發展機會。香港是自由貿
易港和世界航運中心，各方面的條件相較內地其他省區都
更為優越，我們應該做得更好，以更積極的態度參與「一
帶一路」建設，以此保持本地整體競爭力。
近日「香港一帶一路研究中心」等關注、促進「一帶一路」

的機構已經在香港註冊，未來相信有更多「一帶一路」的發
展機遇被發掘出現，配合中央針對香港的專項政策扶持，相
信香港馬上可以迎來歷史上又一次重大的發展時期！
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車輛穿梭在北京中關村，放眼盡是高等院校、科研單位及科
創公司，這裡有創新源頭密集的優勢，也有領軍企業的帶動作
用。在分工中，市場主體負責培育新技術、新產品及新服務，
而政府則側重在培育新業態、新環境及新商業模式，雙方合力
打造創新創業的「夢之都」。這種做法，值得本港科學園、數
碼港借鑒。

政府打造創業服務體系
在中關村，有千千萬萬個真實的創業故事及創業群體。在這

裡，每年新創辦科技型企業逾萬家，相當於平均每天誕生27
家。新業態的背後，需要強大的創新體制作配套。政府抓住了
三個核心環節，培育開放式創業服務平台，推動創業服務業快
速發展，降低科技企業創業門檻，進而使資源匯集、政策打
包、全方位服務、互聯網思維等各方面優勢集聚，真正幫助創
業者獲得成功。
在中關村核心區創新創業服務網絡平台上，即時顯示域內

辦公用房的數量，並且圍繞種子期、孵化期、成長期及成熟期
分門別類統計。政府改變「赤膊上陣」的做法，支持市場化的
創業服務機構發展，成立了80多個產業聯盟，開展產學研的對
接工作，推動形成多種孵化模式，為創業者提供溝通合作、培
訓輔導、融資對接、團隊融合、產品發佈、項目推介、資訊交
流等全鏈條全要素創業服務。推動成立「超級智囊團」，不收
會費不計任何報酬，只要高新技術企業有發展潛力，就能獲得
著名企業家上門互訪機會。

京深研發與產業互補合作
北京是全國科研中心，可以接觸最前沿的科技資訊，而深圳
是全國製造中心，供應鏈發達，能夠把技術快速轉化為產品。
北京與深圳的互補合作，令研發端和產業端有機結合，使得兩
者產生強強聯合的優勢效應。通過合作，深圳建設大學城、科
技城，吸納了全國特別是北京的科技研發資源。行走在深圳南
山區，中科院深圳先進技術研究院、清華大学深圳研究院等一
間間科研院所的招牌琳瑯滿目，這些都是兩地合作成果的縮
影。正是因為有他們的參與，深圳的高端製造業，特別是最流
行的智能硬件得以快速發展，助推其由「山寨之都」蛻變成
「創新之都」。
對於本港而言，培育和壯大具有自主創新能力的高科技產
業，關乎競爭力和可持續發展。從北京中關村釋放的創業創新
活力、北京與深圳的合作範本，對照「數碼21」實施情況，以

及數碼港、科學園的建設進展，特別是深港合作成果落地，可見差距甚
大，香港創科業尤其要奮起直追。
本港與內地創科業各具特色，合作的領域、形式、廣度和深度都有很大
提升空間。本港國際化程度高，高校和研究機構在國際上享有良好聲譽，
而且具備制度、法律、人才等獨特優勢，有條件令資訊科技產業獲得持續
發展動力及良好前景。不論是港京合作，抑或是港深合作，惟有發揮自身
優勢，努力提升科技合作層次，全面推進創科產業多層次、全方位的向外
拓展延伸，每一個「雙城記」的創新組合，都有可能成為影響全球產業創
新格局的重要力量。
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中國外長王毅8月6日在東亞系列外長會，針
對菲日外長攻擊中國的南海政策，即席全面闡
明了中方立場，講話擲地有聲，理直氣壯，海
外華人讀來無不感到暢快，頗有聽陳毅外長
1965年9月那次「坦率得驚人」的記者會談話
的感覺。
中國在南海本來就有理，而這次王毅外長更

是闡述得淋漓盡致，無可辯駁。王外長指出，
中國發現、命名南海諸島已有兩千年歷史。今
年是二戰勝利70周年。70年前，中國根據《開
羅宣言》和《波茨坦公告》，依法收復了被日
本非法侵佔的中國南沙和西沙群島，恢復行使
主權。當時收復時使用的軍艦還是盟國美國提
供的。這一歷史事實，你們各國的檔案中都應
有所記載。
王外長指出的這一史實，即是當前國際社會

公認的二戰後的國際秩序，為維護這一秩序而
成立的聯合國也將在9月舉行成立70周年紀念
活動。王外長指出的這一點，正正戳中日本政
府的痛處。日本就南海問題來說是域外國家，
本來就沒有發言權。恰恰，也正是日本在二戰
侵佔了中國的南海島礁，並且依照二戰的文件
和二戰後的國際秩序歸還中國，因此，日本是
最清楚中國在南海島礁所擁有的主權地位，日
本現任的安倍政府在南海問題上說三道四，一
句話，只能說明其不要臉。

阿基諾政府是無賴政府
王毅外長還據理批駁菲律賓聲稱黃岩島和南

沙有關島礁屬於菲律賓。根據確定菲領土範圍
的1898年《巴黎條約》、1900年《華盛頓條
約》、1930年《英美條約》，菲領土範圍西部

界限為東經118度線。而黃岩島和南沙
群島完全在東經118度線以西，並不是
菲領土。菲律賓獨立後，菲國內法和菲
締結的有關條約均認可上述三條約的法
律效力，確認菲領土範圍限於東經118
度。但上世紀70年代後，有報道稱南海
下面有石油，一些國家開始陸續侵佔中
國南海島礁。其中菲通過4次軍事行
動，非法侵佔了中國南沙群島的8個島
礁。
筆者認為，菲律賓的阿基諾政府根本

就是個無賴政府。菲律賓1999年用一艘
舊軍艦非法「坐灘」。王毅外長指，中

方交涉後，菲稱因「缺少零部件」暫時無法拖
走。之後菲還向中方表示，菲不會成為第一個
違反《南海各方行為宣言》的國家。但15年過
去了，這艘破軍艦已銹跡斑斑，菲不但不履行
拖走承諾，反而公開聲稱已偷運水泥等建築材
料到該艦，以進行加固施工。而菲外交部3月
14日還宣稱當年「坐灘」的目的就是為了佔領
仁愛礁。

日本無權對中國指指點點
王外長義正詞嚴指出，菲自己戳穿了編造15

年的謊言，違背了作出的承諾，哪裡還有國際
信義。筆者想起陳毅外長當年那句話：「善有
善報，惡有惡報，不是不報，時候未到，時候
一到，一切都報。」
對於日本政府對中國南海島礁建設非議，王

毅外長也直斥，這些年來，日本花費100億日
圓，用鋼筋水泥將海上的一個彈丸之地──沖
之鳥礁建造成一個人工島，然後據此向聯合國
提出200海里專屬經濟區以外大陸架的要求。
國際社會多數成員認為日方的主張不可思議，
沒有接受日本的主張。日本在評論別人之前，
首先要好好檢討自己的言行。中國不同於日
本，我們在南海的權利主張早已存在，沒有必
要再通過填海造地予以強化。
事實上，中國在南海問題一直非常克制，以

至令到海外華人感到憋屈。這回，王外長講出
真相，也為我們出了口氣。我們堅信，強大的
祖國必定能夠捍衛每一寸領土。

王毅理直氣壯 日菲恬不知恥
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■外交部長王毅出席東盟外長會時提出「維護南海和平
穩定三點倡議」。


